



cafe time interview

子ども達の 森林遊びについて 思うこと

思うこと

自然の中では決してケンカが起こらず
どこまでも続く緑の中で
のびのびと自分らしさを發揮してくれる子ども達。
何かに規制されるのではなく
自分をさらけ出しても受け入れてくれる
安心できる環境がそこにあるのだと思います。
そんな自然の中にこれからも出掛け
、豊かな時間を過ごしていきたいと思っています。

ある札幌大谷第二幼稚園の先生が語った言葉。この言葉の中に、森林の中で活動することの大切さが全て集約されているように思う。森の中へ子ども達を連れていく立場の先生、そしてそこに子ども達を預ける保護者が、どんな気持ちで「自然遊び」を見ているのかを聞いた。

● 実際に子どもも達と接している、保護者の方と先生方として話していただきたいのですが、まずはこの幼稚園にお子さんを入園させた理由を聞かせてください。

C：こっちに越してきて、近所の幼稚園をいくつか見学したんですが、子どもが「ここがいい」って言つたんですよ。

● へえ。お母さんとしては、この幼稚園は他どう違うように感じましたか？

C：雰囲気は明るかったですよ。私はね、最初は他と比べると、狭かったんで、不安だったんですけど（笑）。後から聞いたたら外にたくさん出るっていうことで安心したんですけど、入るときはそこまで知りませんでしたね。

● お子さんはこの幼稚園のどこが気に入つたのでしょうか。

C：うーん。ちょっと分からなあ。

D：うちの子もここがいいって言つたからここにしたんですけど、他に見に行つた幼稚園は「やだ」と言ふんですね。「絶対ここに行く」って。でも何でなのかは分からないです。何を感じてこの幼稚園がいいって言つたのか。

● それは面白いですね。興味があります。

C：私が見たときは、とにかくここは元気が良かつたですね。他の所は、お行儀はとても良いのだけど、あと、一見元気に見えるけど、作られてるっていうか、決められたことを元気にやらされているよ

● 「こう言つたらこうお返事するんす よ」 つていうのがなくて、自然に「おは よう」 って言つたら「おはよう」 って返 してくれるとか、初対面の人たちにも挨 拶してくれたり、先生も子ども達も初め て会つた私にも普通に話しかけてくれる みたいな感じでしたね。それが良かつた のかどうか。

● なるほど。先生がしつかりコントロール してしまつて元気つていうのがここ にはないんですね。面白い話を聞きまし た。

C・私の二人目の子は違う幼稚園に入れた んですけど、外遊びの規模はここ全然 違つていて、先生の子どもへの接し方も 違っていましたね。子どもは子どもだけ で外でほつたらかしになつていて、勝手 に遊んでいるといった雰囲気で、一緒に 遊んでいるつていうように見えなかつ たですね。子どもも結局なじめなくて、 だから転園させてしましました。外で遊 んでいる規模が全然違うということもそ うだし、遊んでる先生も違うと思う。水 遊びをしていて、先生方がびしゃびしゃ になつて遊ぶところってないんですね (笑)。大人が楽しんでいないと子どもが 本当に楽しめないんじゃないかな。って、 自然な元気を表現できる子ども達なんで すね。誰にでも心を開くような子ども達 を育てる土台はなんでしょう。先生方は

そのあたり、意識していらっしゃるんですか?

A: 「んー。ないですね。初めは、自分が子ども達に何を伝えていくんだろう。自分には伝えられる物が何もないって不安だったんですけど、森に連れていくことで子ども達は自分で何かを発見していくんだっていうことに気づいたんです。だから、できるだけ外に連れて行ってあげればみんな樂しむし、逆に子どもが気づいたことに私が気づかせてもらつて、私も一緒に遊ばせてもらつてるつていうのがあって、だから特に意識しているところはないかな。」

B: 「自然に関する知識は何もなくて、でも自然の中に行くと教えてても、子どもと同じ発見をしたりとか、肩肘張らずに一緒に楽しめるんです。だから氣負うものは何もなくて、おしろ子ども達に引っ張られている気がします。子ども達の発見の力はすごいですよね。色々なものを見つけて教えてくれます。その時それが何なのか分からなくとも、園に帰つて調べたり、年長さんになってから分かることがあります。私が分からないから一緒に調べたりもします。」

一年を通してそうやって自然の中で発見できるってすごいなと思いますよ。

「これはどうしてこうなっているの?」つていうことも、自然と子ども達は答えを見つけていきます。その過程を私も一緒に楽しめる。だから答えを知らなくても、少しづつ分かっていくんだなってい

う過程があるんです。だから私も樂な気持ちで付きあえる。

それと、色んな先生が言つているんで

すけど、ホントに外に出るとケンカがなぃんです。そしてホントに協力するんです。お部屋ではスゴイやり合う子ども達が、森林や山に行くとなぜか協力するんです。そういう不思議な力を自然は持つていて、すごく感動します。何でか分からぬけど、だからこそ何度も連れて行きたいでね。

A: 「来たばかりの子なんかは、「おかーさん」とって泣くんですけど、どうにかして外に連れ出すと、泣きながらでも松ぼっくり拾つたり、ベソかきながらポケットいっぱいに木の実拾つて、「お母さんに見せるんだ」と。帰つて来たらまたわいつて泣くんですけど、二回目からはだんだん外に行くと面白い物があるって分かるようになつてくるみたいですね。」

● 森林や山は、お互いを気遣いあって、助け合う気持ちを生まれさせるんですかね。相互扶助みたいな精神がそういうところから生まれてくるのかも知れません。それと、きっと泣く子も黙るくらいの発見があるのでしようね。

じゃあ、お二人とも子どもに引つ張られて遊んでいるような感じなんですね。

B: 「大人同士で自然に行つても絶対この感覚はないだろうなと思います。子ども達は持つていなくても、自然の中から何を持っていなくても、自然の中から遊びを発見して何時間でも遊べます。それと嬉しいですよ。顔がちょ

つとくらい切れたりしても、笹藪の中に入つて行つて遊んだり、大人でも登れな

いような坂を、ササを頬りに登つたり。

● 遊びを創造する力があるつていうことで遊ぶ力ですね。何もないところからでも何かを創造する力ですね。

C: 「良く聞くのは、大谷第二幼稚園の子は、何もなくても遊べるつて。他の子は何かしらおもちゃがないと遊べないんだけど、この子たちは、棒でもなんでもあったらそれで地面をぼじくつたり、何かを見つけたりして遊びを探し出します。何でも遊びに変えちゃうんですね。」

D: 「気づけるんですよね。本人達は自覚しないけど、そこに面白い物があるって気づく目を持っているんだだと思います。」

● 僕も小学生に自然の観察をさせることがあつたんですけど、物を見つける目を持たせることがまず大変ですよ。大抵の子は、外に行つてもそこに何かがあるんだよつていうことが初めては分からないです。子ども達は色々な事に関心を持つてゐなくなつてゐるのかな。感受性が豊かなんですね。環境教育的に言うと、幼児期には興味を持つ心、関心を持つ心を育てるためには、自然や生命と親しむことが必要とされています。そのためには、分存に果たされ、そのことは分存に果たされていて、そのことは分存に果たされているつていう感じですね。それを先生方が意識せずに一緒に楽しんでいる姿が印象的です。

子どもと大人が
共に楽しむこと

● ちなみにみなさんは小さい頃は外で遊んでいましたか?

C: 「私は、小さい頃は田んぼで遊んでいましたね。本州出身なので、山は無かつたんですけど、田んぼで…」



● どうじよつ子だのふなつ子だの捕つたりし
て遊んでいたんですか?

C: はい。カエルとか。

● それは今になつて子どもにそういう遊び
をさせたいとか、そういう気持ちにつな
がつているんですか?

C: そうですね。私も大学行つて働いてる
間自然に全然接することが無かつたんで
すけど、この幼稚園で子ども達と外に連
れて行つてもらつて、そこで本当に心か
ら楽しめたんですね。そういう風にして
いて、昔自分がにおい、田圃のにおいな
んですけど、それを感じながら遊んでい
たことを思い出して、子どもの目線に戻
つて、子どもの立場で楽しめる雰囲気が
山や森林にはありますね。この辺りの公
園ではそれはできないですね。

● 一緒に楽しめるつてばらしいことです
ね。子どもに共感してあげられるつて、
「センス・オブ・ワンダー」にもそのこ
とが書いてありますけど。

D: 私は札幌育ちで、外で遊ぶのが好きだ
つたことは覚えてるんですけど。今は

子ども達と外に行くことで、昔外で気づ
けなかつたこととか出来なかつた遊びを
今やらせてもらってるのかなー。つて思
つて、園外保育の時にお手伝いつていう
名目で連れて行つてもらえるのが楽しい
です。

● なるほど、自分が色々な発見があるつて
いうことですね?

D: 私じゃなくて、子ども達が見つけた物
を、私達に「こんなのがあつたよ」つて見

せてくれるんです。子ども達が見つけた
物を私達が教わるみたいな感じで。

● 発見を共有できるんですね。子ども達が
発見する。それを受け止める大人達もい
て、両方が同じ発見の喜びを共有できる
つて、素敵ですね。

(園長先生) :お母さんは園外保育のボ

ランティアで来てもらつてるんですよ。
外に行くときは、人手がたくさんあるつ
ていうより、目がたくさんあると助かる
んですよ。子ども達を見る目がね。最初
のうちは頼んで来てもらつてたんだけど、
今は呼ばなくとも、お母さん方から来て
くれますね。

● それはすごい。お母さんも楽しめるつて、
なかなかその雰囲気は作れないですよね。
園外保育の記録を読んで思つたので
すが、子ども達の疑問に逐一答えてあげ
られる先生が出てきますよね。それは子
ども達には大きな存在になつてゐると思
うのですが、子どもの疑問に答える知識
つていうのは重要なんでしょうか。

C: あれは何? これは何? つて、色んな事
を知りたいつていうそういう時期なんだ
と思います。色々な事が不思議でしよう
がなくて、自分が発見した物がな
んのかを受け止めてくれる人の存在は
大切ですね。でもそれは知識とかではなく
くて、発見を共有するとか、発見したこ
とを認めるつていうことで。自分が発見
したという体験に、子どもはすごく興味
がないし、図鑑を買ってあげても自分が

見つけた物のことはよく調べるけど、そ
れ以外の物は「ふーん」つて見ているだ
けみたいですね。

● なるほど。発見とそれを受け止めてあげ
る人が重要なんですね。それこそが特
別な体験になつて自分の中に溜まつてい
くんですね。今までの話から、大人が一
緒にいて、子どもの発見に共感してあげ
るというのがキーワードのような気がし
ます。

● 昔の自然遊びが今、大人になつてから役
に立つてるとか、そういう部分であります
か? 僕は小さい頃、池で遊んでいたとき
に蝶(うじ)の沸いた力の死体を見
たんです。その時に生と死の事を認識し
たんです。そのころから命について、す
ごく考えるようになりました。

そういう、今の人生につながつて
いることがあります。

A: 私の実家は山の中なんですが、小さ

い頃家中にミンク(アメリカカミンク)
毛皮用として養殖していたものが逃げ出
して野生化し、今は全道の河川に分布し
ている)が入つてきて、網に引っかかる
つてもがいていて、それが珍しいとい
うので袋に入れて飼おうとしたんですけ
ど、袋から逃げ出してしまつて、次の日
朝起きたら、逃げたミンクが仲間を連れ
てこつちを見ていたつていう記憶がなぜ
かあって、それで幼心にミンクにも家族
が有るんだなあ。つて思つて。でも父は
父で惜しかつたなあ。つて思つていて、
私は私で惜しい気持ちもあるし、朝には
裏の山にはミンクみたいな動物がたくさん
生きているんだな。つて思うこともあ
つて。それが今になつて思い出すことが
あつて、そういう忘れてしまつたことつ
てたくさんあるんだけど、自然の中で感
じた大事な事つてきつとどこかに残つて
いて、大きくなつた時に思い出すんだろ
うなと思います。

● そうですね。小さい頃に経験したこと



大人になつて活ける
原体験

脈々と生きて、今の自分の基礎になつていつているんですね。子どもにはそういう、人生の基礎になる色々な経験をして欲しいと思いますか？

A：はい。思いますね。昔は自分が山に住んでいたことがすごく嫌で、町に住みたいと思っていたんですけど、今になつてそこに住んでいてよかつたと思っているし、誇りですね。そこにも幼稚園があるのですが、その幼稚園では全然山には行きませんね。かえって部屋の中で遊ぶことが多い。

●なるほど、かえって周りにたくさんあると気づかないですね。その面白さとか大切さとか。あるのが当たり前になつちやうんですね。そういう意味で、自然の大切さを知っているこの幼稚園はすごいですよ。

子どもに 舵を取らせることについて

●ところで、園外保育の記録を読ませていただいて、外に遊びに行くときとか、子どもに相談させて活動を進めるつて良くやっていることなんですか？「今日は吹雪だけど、外に行く？」とか。そこにはかねらいってあるんですか？

B：一応外に出たら歩くコースは決めてる

んですけど、吹雪の日なんかは行きたい子もいれば行きたくない子もいて、じゃあどうする？って聞きますね。やっぱり危ない時とか目的があつて外に出ているときは、それとなにくこつちの惑を伝



えたりするんですけど、基本的には子どもに判断を任せる形を作っています。お部屋の中ではやっぱり話を聞いて欲しかつたりするから強く言うこともあります。おでも、自然の中に行つたら、優しくなりますか？（笑）。

C：なるなる！（笑）

B：ちょっと子どものこと聞いたりやうつていう感じで。今日はこういう経験してもらいたいなっていうのはあるけど、どうしてもっていうわけじゃないし。そそっちは道はどうなってるんだろうって想像したり、そなつていくとやっぱり

●それで、子ども達が選んだ道に入つて、つて失敗しちゃうことってないんですか？行き止まりとか。

A：ありますよ。

●そういうときって、どういう声のかけかたをするんですか？

A：この幼稚園に来たばかりの時、植物

の名前とか、全然わからなくて不安だった時は、外に行くのも不安でしたね。植物の名前聞かれたとき答えられなかつたらどうしようって。でも、分からぬ物は分からぬで、みんなで調べればいいんだって思えてからはそういう失敗を気にしなくて良くなつたんです。だから、子ども達が選んだ道が行き止まりだったりしても、それは間違つてたつていうことじゃなくって、色々な道があつて、ここは行き止まりだつたから別の道を行けばいいね。とか、それなら戻ればいいからって、そなつたら楽しく歩けます。行き止まりでも、それが楽しかつたりしますよね（笑）。

●こっちに行きたいよね。つて行くとやっぱり私達も子ども達も楽しい。

A：何となく、何も話しかけていないけど、みんながこっちの道を選ぶような、そんなまつた雰囲気の時もありますよ。

でも、「あ、こっちの道はどうなつてるの？」っていう時は、木の枝一本立てて、ちょっと自分の行きたい方向気味に倒して（笑）みたり、もちろんどうするか話し合つたりして、みんなが納得するようになりますね。

●それで、子ども達が選んだ道に入つて、つて失敗しちゃうことってないんですか？行き止まりとか。

A：ありますよ。

●そういうときって、どういう声のかけかたをするんですか？

A：この幼稚園に来たばかりの時、植物

の名前とか、全然わからなくて不安だった時は、外に行くのも不安でしたね。植物の名前聞かれたとき答えられなかつたらどうしようって。でも、分からぬ物は分からぬで、みんなで調べればいいんだって思えてからはそういう失敗を気にしなくて良くなつたんです。だから、子ども達が選んだ道が行き止まりだったりしても、それは間違つてたつていうことじゃなくって、色々な道があつて、ここは行き止まりだつたから別の道を行けばいいね。とか、それなら戻ればいいからって、そなつたら楽しく歩けます。行き止まりでも、それが楽しかつたりしますよね（笑）。

●そういう、合意形成つて言うんでしょう

か、話し合つてみんなで決めて、でも失敗しても、それがマイナスの方向ではなくて、いくつかある選択肢の一つに過ぎないから別の選択肢にチャレンジすればいいよ。つていう、そういう感じなんですね。自分に自信・自尊心を持つって、セルフエステイームつていわれているんですけど、一度の失敗で立ち直れなくなつてしまつて引きこもつてしまふ人はその自尊心が足りないと言われていて、そ

ういったものが最近の環境教育のキーワードになっています。

●それと、これも園外保育の記録で読んだんですけど、やっぱり子どもに相談させて、捕まえた魚を持ち帰つて飼うといふことになつて、案の定持ち帰つた魚が半分以上死んでしまつて、子ども達が落胆してしまつたということがあつたと思うんですけど。

A：自分達が魚をどんどん捕れたことが嬉しくて、楽しく捕つた魚だから、とても愛着が強かつたんだと思います。でもその先のことを想像することは多分できなくて、一生懸命かわいがるからどうして

●も持って帰りたい。つていうことになつて、先生方で相談して決めたんですけど、みんなとても気にしていましたし、次の日の朝は一番に水槽に駆け寄つてどうなつたかなつて心配していたんですけど、やっぱり三分の二くらい死んでしまつてしまつたね。その姿はものすごく衝撃で、子ども達はすごくショックを受けていま

たね。先生が何も言わなくても、子供も達から生き残った魚を逃がして欲しいつて言い出しました。私がどんなに考えて話す命の話よりも、命の事が分かっただと思います。

●やっぱり自分の体験として命に触れたからですよね。自分の手の中で命が消えていた感触を知っている事って、生と死を理解する上で絶対に必要なものだと思います。魚が死んでしまうだらうという予想はある程度あつたと思うのですが、それを押し切つて命を教える方向に持つていったのはすごいと思います。

A：昨日元気だった魚が今日死んでしまつて、それは何故なのかって考える子どももいましたね。水の温度なんじやないか、水道水のせいなんじやないかって。

●科学的な見地で分析したい気持ちもあつたんですね。それがこの失敗を繰り返さないにもつながるって、意識はしなかつたのでしようけど。そういうことを、一番良い形で気づかせてあげられた出来事だと思ってすごく感動したんですけど、そういうことをしてあげられる幼稚園の先生も、大人も、すごく少ないと思います。川の魚を捕ることも虫を捕ることも、捕った生き物を飼うことも許さない大人が多いですよね。外に出て自然に触れる活動をたくさんやるからこそ、そういう命に触れる大切な機会をたくさん持てるんだと思います。



子どもに 伝えたい想い

●特に外に子どもを出すことで意識して伝えたいことってありますか？

A：目を見張ったり、臭いに集中するっていうことが、普段はそういう機会がないのを、自然の中では存分にそういうことができるのは、自然の中だけ、意識してそういうことをするんじゃないなくて、自然とそういうことに心が行くっていうか。自然の中でも色々な感覚を使って欲しいですし、自然はそれができるところだなあって。ほんとにありがとうっていう感じですね。子ども達と一緒にいる自分も、何かを見つけようって言つ目だけの自分じゃないっていうことにすごく気づかされたりして、子どもだけじゃなくて一緒にいる大人が子どもの発見と一緒に、成長できるようになります。そんなことがたくさんやつていけたらな。って思います。

B：んー。私みたいに、小さい頃に野山で遊んでいなくて、マンション育ちだったから自然の中で遊んだ経験が少なくて、今自然の中で活動していく、もっと昔から森林でこういう経験をしたかったっていう思いがあるから、だから子ども達はたくさん自然の中で遊んで欲しいと思うっています。今、子ども達と一緒に自然の中を行くことはありますか？

●お母さん方は、外に行くことで子どもにどんな大人になつて欲しいとか、そういう希望はありますか？

D：五感というけれど、六感まで育つようになる、人に言われて気づくのではなくて、自分で気づいて、自分で考えて行動していけるような、そういう感覚を与えてもらわなければいけないかな。って。自然の中にいると心が解放されるような感覚があると思うので、そういう六感までも型からはみ出で、広がっていくような、人の心でも季節のことでもいいんですけど、そういうものに気づいていけるような子になつてほしいなと思います。

C：山に行くときには、それそれみんなが協力しないと登れないんですよね。引っ張つたりお尻を押してあげたり、生きていくためには協力し合わないといけないっていうことが分かったんじゃないかなと思って。自然ももちろん知つて欲しいけど、人間が助け合つて生きているっていうことも、自然と人間が助け合つているということも、そういうことも知つている人になつてほしいなって思います。

●仲間を認識する事つて、社会に入る最初の一歩ですよね。みなさんの話や園長先生の話を聞いて、この幼稚園でやつていることって、社会で必要なことが全部入つているように思えます。今のうちからそういう事を知つていて、自分が社会に増えます。今、自然の中で活動していく、もっと昔から森林でこういう経験をしたかったって

幼稚園として 必要なこと

ところで、ここではやっていることって、他の幼稚園でもできると思いますか？でないとしたら何が必要なんでしょうね。

A：園の特色だったり考え方だったりで、カリキュラムややり方が違うと思うんですけど、一週間に一回だったりする外出を二回にしたり、近くの公園をちょっと遠出して向こうの森にしたり、そういうことが少しずつでも増えて、自然の中で遊ぶ子ども達の表情に気づいて、子どもにとってこういうことが大切なんだなって園が思えれば、それを広げていけるんじゃないかな。子ども達に大事だと思える事を、それぞれの幼稚園がやっているので、だからその部分が自然だって言うことになれば良いのですけど。

● 園の管理者とか、先生がそのことに気づくことがまず始めなんでしょうか。大人が子どもの楽しむ姿に気づくことって、とても本래的に必要だと思うけど意外にできていないかもしませんね。

D：他の幼稚園を見たときに気づいたんですけど、こここの幼稚園と同じ事をやっても違うなって思ったのは、先生方が本当にこれをやることが良いと思ってやつてないと思ったんですね。仕事としてやっているか、本当に子ども達のため良いと思っているからやっているかつて、見た目に出てしまうし、子ども達も感じると思います。だから、先生方が、

本当に良いと思えることがまず最初だと思いますよ。

なるほど、まさに伝える側が自然の中で遊ぶことの面白さとか、重要性を知つて、いなきやいけないということですね。管理者と先生が気づけば、それが園として活動を取り上げていくことにつながりますね。大切なのは、森林での様々な発見や学びに大人が共感する環境を作ることのように感じます。

人を傷つけない 自分を認めてあげられる子

● 最後に、自分達の子どもが、こんな遊びを通じてどんな大人になってほしいかってありますか？

C：最後に、自分が子どもが、こんな遊びを通じてどんな大人になってほしいかってありますか？

● 最後に、自分達の子どもが、こんな遊びを通じてどんな大人になつてほしいかってありますか？

D：すごく基本的なんですけど、人を傷つけない子ども。勉強云々よりも人のものを盗んだり、傷つけたりしなければ。それと自分を傷つけない。まずそれが最低の目標です。

D：人の気持ちを大事にしてほしいですね。人の気持ちを分かること。人は自分だけでは生きていらないんだよ。つて。これをしてしまったら相手の人はどう思うかなあつて、気づく人になってほしいですね。それが一番基本なんんですけど、欲を言えばきりがないんですよ（笑）。

A：そう思います。

● つて思わないで、自分を信じてあげる子に育てたいと思います。みんなが同じペースで育つわけじゃないし、それぞれ得意なことが違うけど、それが悪い訳じゃない。くじけちゃっても、自分のペースで大丈夫だよ。っていうことが伝えられたら良いかな。いつも近くで励ましてあげられる人がいればいいけど、そういうわけにいかないから、いつかは自分で自分を励まして、自分を認めてあげる。

B：ひとそれぞれベースが違うっていう話が出たんですけど、その通りで、やっぱ子どもによってみんな違うから、一つでも自分の得意なものがあつたり、自信のあるものがあれば、それは支えになるよね。って思います。人生で強い支えになるし、人を認めることもできるんじやないかな。ああ、この人はこんなことができるんだ。すごいな。つて。そういう部分は持つていてほしいな。その子自身も他の人も認めてあげる気持ちのある人になつてほしいですね。



インタビュー：2005年3月 於 札幌大谷第二幼稚園職員室

聞き手：檜山知弘（NPO法人ねおす）

話し手：A,Bさん 札幌大谷第二幼稚園教員

C,Dさん 札幌大谷第二幼稚園園児の保護者

※本文中では、便宜上保護者の色と指導者の色を分けました。